

類想歌と類想句

松本　旭

室町時代足利義詮・義満に仕えた武将で、和歌を冷泉為秀に、連歌を二条良基に学んだ今川了俊（貞世）の著書『落書露顛』に、次のような文章がある。

▲一、歌の同類事。よく心得分事は、至極の大事がと存するなり。随分の人々も、分明にはなきやらむと存するなり。

大事のはれの歌合に、頼政卿の歌に、

都にはまだ青葉にてみしかども紅葉ちりしく白

といふ歌を詠みて、俊惠法師に見せ給ひけるに、此の歌、かの秋風

ぞ吹く白川の閑の歌に似て侍れども、一定出ばえすべき歌なりと云ひけるを信じて、この歌出しける日、俊惠が許へ車さしよせて、貴殿の仰らるるを信じ奉りて、此の歌を出し侍るなり。もし負にて侍らば、かこちたてまつるべしと云ひければ、俊惠祈禱などして念じけるとかや。案の如く勝ちけるとかや。

作者の同類とは不_レ存、俊惠も不_レ存。又判者も非_レ同類_二とてこそ勝ちけめども、我等やうの不堪の心には、能因法師が歌の、霞を紅葉にかへたる許にてこそ侍れ、心も言も句掛も同じ物かとぞ覚え侍る_レと言っているように、同類と感じられる点も多いのだが、俊恵たちが同類に非_レと認めた点はどこにあるのか。一応、次の諸点が考えられようか。

- (1) 両首の歌の中心は、下の句にあろう。とすれば、「秋風ぞ吹く白川の閑」と「紅葉ちりしく白川の閑」とでは、一方が耳からの秋を、一方は視覚の秋を捉えていること。
- (2) また、能因は上の句で「たちしかど」と自分の動作・行動を示したのに対し、頼政は「みしかども」と、同じ動作でも視覚を示していること。
- (3) すなはち、旅に出で距離の遠さに伴う四季の移り変わりを、同じく嘆じたにしても、前述聽覚からの感懷を視覚からの感懷へと移した頼政の心のはたらき・ひらめきを買ったものとを考えられる。そこに作者の才覚というものを捉えたのであろう。

何万、何十万の人々が一途に作句に力を注いでいるとなれば、類似句に近いものは、どこかでどんどん作られているかもしれない。詠まれているかもしれない。作者にとって、いちいちそのことを気にしていたら、句は詠めない。したがって一句を詠みあげる場合には、自分の感動なり、詠みあげたいことを詠み、類想的・類句的と言われば、いさぎよく捨てる心構え、姿勢が必要であろう（俳誌「橘」の会員から、人土手をそれ枯野の犬となりゆけり／＼に対して、八森を出て枯野の鶴となりにけり／＼「朝日俳壇」昭59・1・19）。

は、類型句と言えないか、との質問がいま来たが、ここまで認めないと、俳句は詠めなくなろう。

文学作品は、新しさ、ということが、一つの大切な条件である。その発想において、その表現において、その用語の生かし方において、何らかの意味で新しさがあれば、それは一つの作品として認めるべきであろう。最初に挙げた源三位頼政の和歌のごとくにあら。

類想句、類似句を恐れるな。と同時に、そのことについては、常に潔癖であるように心かけよ、である。「絶対に人真似はすまい」という強い決意が必要なのである。

さて、その類想句、類似句と言つても、それは二つの立場から見ることができよう。その一是、その発想、素材、詠法からくる類想性・類型性であり、その二是、語句の類似性、同一性である。八月光の及ぶ限りの鱗雲▽と八月光の及ぶ限りの蕪麦の花▽との関係者は、一の例であり、「金輪際」「雪陽炎」等の独特な用語が二の例で

葉にかへたる許りにてこそ侍れ、心も言も句掛も同じ物かとぞ覚え侍る。

されば、此の境を知りわくるほどにならずしては、已既に至りたると身をかがやかす、無_レ勿体_一や侍るべき。（後略）▽

現代俳句叢書—14 第3回配本 句集『八朧集』 野澤節子

四六判上製函入 発売中 定価三五〇〇円

角川書店